

SUSCRIPCIÓN

TOLEDO

Trimestre. . . . 0'85 ptas.
Semestre. . . . 1'25 ptas.
Año. 2'40 ptas.
Un veinticinco. 0'85 ptas.

Número suelto 5 ctms.

ANUNCIOS

En 1.ª plana 50 ctms. línea.
En 4.ª plana 10 ctms. línea.

EL CASTELLANO

SUSCRIPCIÓN

ESPAÑA

Trimestre. . . . 0'75 ptas.
Semestre. . . . 1'10 ptas.
Año. 2'75 ptas.
Un veinticinco. 0'95 ptas.

Número suelto 5 ctms.

ANUNCIOS

Por centímetros cuadrados
precios según tarifa.

Dirección, TENDILLAS, 21.

Periódico semanal, LITERARIO Y DE ENSEÑANZA

Administración, TENDILLAS, 21.

Esbozar el Camino.

Es indudable que en la sociedad actual, se nota gran desasosiego, visible zozobra, cual si nos encontráramos colocados sobre una superficie no muy segura y estuviéramos, por tanto, expuestos a hundirnos en el momento menos esperado, de manera repentina é insólita. Apróstanse los unos a asegurar sus capitales, los otros a procurar medios de hacer suyos los ajenos; éste mira, en las algaradas del pueblo, el principio de una transformación radical, envuelta en cieno y salpicada de sangre; aquél ve en el precipitado subir y caer de los Gobiernos un preludio de anarquía ó un comienzo de revolución; hay quien descubre en las agitadas manifestaciones del pueblo, la fuerza latente de un principio de destrucción, exteriorizándose con gritos y voces que pronto pueden llegar á ser rugidos de fiera, y no falta quien las mira como abolición del orden y relajación del principio de autoridad, que bien pudieran servir de mortaja al estado actual de cosas, cundiendo en todos, con estos generales temores, el desasosiego y la desconfianza.

En tanto, es indudable que perdemos terreno, que bajamos en cultura, que reaccionamos en civilización, que nos estacionamos en adelantamiento, que gastamos la vida y perdemos las fuerzas sin provecho para el bien, cuando no sea en utilidad del mal; pues aparte de otras razones, tenemos necesidad de emplear, en contenernos á nosotros mismos, las energías ordenadas al aprovechamiento común, y que bien empleadas, debían servir para hacer caminar la vida social.

¿De qué proviene este estado? Ved aquí una pregunta que traería tantas contestaciones, cuantas fueran las personas que se la hicieran; pues mientras habría muchos que la achacaran al abuso de la libertad, no faltaría tampoco quien lo culpaba á tener poca, y de esta disparidad de opiniones, surgirían antagónicos pareceres, y puestos á curar el mal, se aplicarían opuestos remedios. Pero nosotros que no queremos lanzar cuestiones, sino tratar de resolverlas, y, si puede ser, prácticamente, contestamos á la presente en esta forma: la desconfianza y el desaliento ó el furor y la ira de la actual sociedad, en sus diferentes clases, proviene de no tener cada cual en su alma, como lema, la palabra CONCIENCIA, insustituible por ninguna otra, y en el corazón esta otra no menos importante DEBER.

Desde que el hombre trata de engañar al prójimo, faltando á su conciencia, y vivir en la holganza á costa del ajeno trabajo, faltando á sus deberes; pesa sobre la sociedad un desequilibrio moral incapaz de contenerse con todas las leyes represivas ó penales; pues así como ninguna hace falta en una conciencia recta, gobernada por la sola ley de Dios, ninguna tampoco es suficiente á contener al hombre, cuando el hombre se propone eludir las despreciando su propia conciencia y su honor.

Uno de los síntomas más patentes del estado general de intranquilidad, es la lucha, cada día más agitada, entre el capital y el trabajo; pues bien, si el rico en vez de ser un déspota con el pobre, viera en él un hermano y no tratara de aprovecharse de su posición, sino para tender la mano al desvalido y ayudar con su caudal al pobre; y este pobre, en lugar de mirar con rencor y envidia al rico, trabajara por merecer su apoyo y llenar de honra el nombre de obrero por medio de una labor noble y fiel, es indudable que sobrarían las leyes coercitivas dictadas ó próximas á dictarse, y la vida de las sociedades se deslizaría suave y sonriente como arroyuelo sobre mullido césped; pero si por el contrario el rico abusa de su posición para oprimir al pobre, y desposeído de conciencia es un tigre que trata de beber la sangre de sus semejantes para acrecentar su fortuna, en lugar de procurar con su conducta la paz de la sociedad, viene á ser en ella un monstruo, sólo comparable al obrero cuando, sin querer trabajar y viviendo en la holganza y el desenfreno, quiere lograr por medio de

algaradas y motines enriquecerse y vivir en la opulencia.

Cuando vemos esa multitud de obreros saboreando grandezas que profusamente vierten á diario sobre ellos una porción de *oradores* que les ofrecen en osados párrafos el reparto común de bienes ó la solución de la cuestión social, con la facilidad con que un sacamuelas brinda en un solo bote el antídoto para todos los males del cuerpo, llenando los huecos de sus pomposas frases con las promesas de libertades que, mal entendidas, son semillero de revoluciones, no podemos menos de sentir una pena profunda, porque esos honrados trabajadores, sin la instrucción necesaria para conocer y apartar la ponzoña de tales discursos, vienen á ser, en manos de aquel hablador, un arma y no más con que se propone satisfacer sus deseos, vengar sus ofensas ó cuando menos halagar su propia vanidad. Muchas veces hemos sentido deseo de preguntar á esos obreros ¿qué queréis?, y pensamos que muchos no sabrían siquiera contestarnos.

Pero nos figuramos oír esta contestación: Queremos variar nuestra condición, ambicionamos ser ricos ó por lo menos no tener necesidad de trabajar. ¡Pero infelices!, les diríamos, ¿desde cuándo habéis visto que el estéril deseo, por vehemente que sea, en medio de la holganza, os haga dueños de riquezas, cuando precisamente el trabajo está proclamado como casi el exclusivo principio de propiedad? Mirad al pasado y al presente, á vuestro pueblo, á vuestra provincia, á vuestra nación, á Europa y al mundo y os convenceréis por vuestros mismos ojos de que en toda sociedad de hombres, no han faltado ni pueden faltar ricos y pobres, y de éstos más que de aquéllos, pues el vicio y la holganza ó la torpeza y el ocio, son más comunes que el trabajo y el talento.

TRABAJO Y TALENTO es la verdadera riqueza del hombre: talento para aprovechar nuestras fuerzas y disposiciones con la mayor utilidad y el menor desgaste posible, y trabajo para practicar las iniciativas del talento; pues sin la práctica, inútiles son las inspiraciones de la inteligencia, á la par que sin ésta viene á ser la práctica rutina torpe é inútil. Estas dos fuerzas le han sido concedidas al hombre como elementos principales de su vida, y de tal manera ha de ir su marcha hermanada y armónica, que el excesivo adelantamiento en uno, paraliza ó destruye al otro, resultando un visible desequilibrio que no tarda en hacer bambolear y caer al edificio humano. En cultivar estas dos disposiciones del hombre, regidas y ordenadas por una sólida virtud, estriba única y exclusivamente su adelantamiento individual, origen de la adelantada y la riqueza, y de lo que es aún más apreciable, la interna y propia satisfacción.

Sabido es que la fuerza social que anima la vida de las naciones, no es otra cosa que la suma de las voluntades individuales, puestas al servicio común y guiadas por el mismo deseo en dirección de un fin: ¿qué sucedería si esas fuerzas individuales se retiraran de la acción común y cada cual trabajara exclusivamente para sí propio? Pues es indudable que las sociedades desaparecerían y el más egoísta individualismo vendría á dar al traste con la civilización y el progreso de las naciones. Pues bien mirado, no diremos que esto es á lo que tienden, pero sí lo que consiguen los actuales propagadores de ideas, en su mayoría disolventes y nada edificantes, tan dispuestos siempre á ofrecer y tan tardos en cumplir, como no puede menos de suceder, pues la mayoría de estos *oradores populares*, tan fogosos y valientes en su decir, no envuelven en sus discursos más que irracionales paradojas ó absurdas utopías; mas como todos, quien más quien menos, hacen prosélitos y consiguen crear partidos, resulta verdaderamente partida la unidad nacional, viniendo con sus pretendidas reformas y descabellados planes á convertir en girones el mánto real de la desgraciada España. Qútese ese afán que tenemos todos los españoles de erigirnos en dictadores, cuando no en salvadores del mundo, y habremos dado un gran paso en el progreso nacional.

No pretendemos decir que los hombres

que ahora ó antes han estado en el Poder hayan sido infalibles, ni que sus planes hayan carecido de borrones, no; sabemos que los tienen y los han tenido siempre; pero si todos hubiéramos ayudado á la obra generosamente con nuestras iniciativas y nuestro desinteresado trabajo, tal vez muchos de los males que hoy nos afligen, no pesaran sobre nuestra desventurada Patria. Mas por desgracia aquí todos son partidos, cada uno tiene su órgano encargado de formar la opinión, y como ésta viene desde luego infiltrada de miras egoístas, puesto que cada uno trabaja para su señor, con una labor constante, llena á veces de ruindades y miserias, resulta que el pueblo, saturado del ambiente de esta Prensa, de suyo dividida, se divide á su vez, y en lugar de trabajar para el servicio común, niega al común toda iniciativa, y es más, se acostumbra á ver un enemigo donde no ha podido conseguir un correligionario.

Para desechar este mal que progresivamente nos aniquila, debe formarse una verdadera unión, basada en los unificadores principios de la caridad cristiana y apoyada en los amplios conceptos de la libertad católicamente entendida.

Pero para esto comprendemos que lo primero, lo indispensable, lo más primordial es hacer que los hombres cedan, unos en sus ansias de figurar, otros en su deseo de poseer, y que todos hagan propósito de trabajar, contribuyendo cada cual con su labor y sus iniciativas primero, al engrandecimiento del propio talento por medio de la cultura y la ilustración, después, al progreso colectivo por el desprendimiento y la lealtad, el desinterés propio y el anhelo del bien común.

POST TENEBRAS SPERO LUCEM

Esto decía Cervantes y lo ha repetido, no ha mucho, Cavia aludiendo á la justicia que, por fin, había de hacerse al libro inmortal del *Quijote*. Nosotros sin llegar á Cervantes, ni siquiera á la talla de Cavia, humorístico ingenio; burlón á lo Quevedo; satírico, á veces, á lo Voltaire, predelamos también, con entera seguridad, que toda esa montaña de espesas tinieblas que envolvían la fama de un hombre, habrían forzosamente de disiparse en breve, dejando pasar, á través de sí, un rayo de justicia que, como luz poderosa, alumbrara y esclareciera tantas negruras y sombras.

Esperábamos que se hiciera luz, que se hiciera justicia; esperábamos que esa honra tan denigrada levantárase del suelo donde cobardemente se la pisoteaba, y apareciera limpia de todo el cieno que sobre ella habían arrojado, con la aviesa intención de mancharla primero, y presentarla después á la plebe, concitándola á descargar sobre ella sus inconscientes furios. Esperábamos que todas esas acusaciones, tan ridículas como gratuitas, amontonadas á granel sobre la cabeza de un Prelado, no tendrían la fuerza bastante para abrumarle y sepultarle bajo su ingente mole; y como lo esperábamos, así ha resultado.

La prensa inició esta campaña infame; las mejores plumas de los mejores rotativos han hecho *florituras* contra Nozaleda; y contra el Gobierno sostenedor de Nozaleda; con toda la brillantez del estilo periodístico, se ha pretendido deslumbrar á la opinión y hacerla creer que, en realidad, el ex Arzobispo de Manila había sido traidor á su Patria, é indigno, por tanto, de ocupar la Sede Valencina; á este fin cooperaban todas las demás secciones del periódico, la *política*, la de *noticias*, la de *teatros*, todas empujaban la corriente en este sentido, y la opinión pública, que de estos alimentos se nutre, espontáneamente se fué formando, de día en día, contra el Padre Nozaleda.

A todo esto, el partido republicano salió, prerrogativa, muy suya es ésta—, como amparador de los justos intereses ultrajados, y con evidente *injusticia*, y con apasionamiento de partido antimonárquico y de sectario, hizo

propia la causa, no del fraile, sino de la Patria, y tan á pechos lo tomó, que hubo un día en que llegaron á creer algunas personas que la República se nos implantaba en España, y á no tardar, y á causa, precisamente, de un fraile.... ¡Cosa más rara!

En solo un día celebraron, en toda la Nación, *meetings* sin cuento, y en ellos, todos los dorados y fecundos despotricadores de la comunión republicana, demostraron, sino con razones tampoco con elocuencia, lo que ya flotaba en la pública atmósfera; hicieron ver, como *tres y dos son seis*, que el Padre Nozaleda tuvo la culpa de que Manila se rindiera, y que no con una mitra habría de premiarse, sino con.... ¡horror! no se pueden estampar los castigos que para él pedían los mismos que aborrecen de la Inquisición por su cruel tiranía.

Hasta en nuestra capital celebróse uno, de todos los elementos avanzados, que se amalgamaron á este fin, y que invocaron, con irrisoria profanación, el espíritu de Padilla, el defensor de las libertades castellanas, para condenar y negar en los *clericales* cuantas libertades les son propias como á hombres.... ¡Donosa teoría de la libertad!....

Mas, á pesar de tantos esfuerzos, sólo han logrado caer en el ridículo, confundidos todos los anti-nozaledistas, como unidos se les había visto por el común odio sectario.

El Gobierno aguardaba en su puesto, para defenderse y defender á su patrocinado; el Parlamento, lugar á donde se llevan las que-rellas nacionales,—para embrollarlas que no para resolverlas—, ha escuchado en estos días las sinrazones que desde el principio de esta gestión se vienen repitiendo: Salmerón, Soriano, Romanones y algunos otros han hecho allí el mismo papel que hicieron en los *meetings* Dorado, Martín Lázaro y algunos otros desdichados; pero han tenido lo que éstos no tuvieron, uno que les ha hecho *recoger velas*, y huir más que á escape, dejando para otra vez el probar fortuna con sus piraterías.

Maura, con la verdad por delante, abri-llantada con las galas esplendentes de su hermosa oratoria, reforzada por su acento de grata sinceridad que siempre ostenta, y por el animo de equidad que revelan sus caldeadas palabras, les ha hecho tragar todas sus falsedades, poniendo de manifiesto la inocencia y rectitud del Padre Nozaleda, para que el país si pudo algún momento dudar de ella, se convenza plenamente que son infundadas y absurdas.

Á la Prensa dióla golpes de muerte, descubrió sus malas artes, y puso en la picota del ridículo su pretendida infalibilidad.... ¿Qué diría la Prensa?....

Revolverse airada al sentir el fuego del hierro con que se le marcaba el sello de ignominia.... Cualquiera que leyera los discursos de Maura, y leyera después los comentarios de la Prensa enemiga, podría convencerse de la imparcialidad y veracidad de ésta.... Perdonen mis lectores la comparación infantil; pero lo mismo que los pequeños á quienes el maestro justamente ha castigado por delitos escolares, y que vienen á sus padres desfigurando lo ocurrido, hasta el punto de irritarse éstos contra el maestro, así los periódicos conjurados, al sentir los azotes con que en el Congreso fueran avergonzados, venían á compensarse de ellos en sus columnas, alterando los hechos de tal modo, que era imposible ver con claridad en ellos.

Esto es lo que desde luego se propusieron, la confusión, y á su favor, zapar el terreno; pero no les ha valido. Maura obligó á los periodistas Diputados á tomar la palabra, y á juzgar por sus diarios, estuvieron acertadísimos, y elocuentísimos, y....; pero á juzgar por lo que ha sido, estuvieron desatinados y pobres de argumentos serios.

Y es que para contestar á Maura...., se necesita ser Maura; y para contestarle en esta ocasión, se necesita además que asistan la razón y la justicia.

Las tinieblas, pues, se disiparon, y ha brillado la luz: Nozaleda es inocente. Sus acusadores véanse confundidos bajo el peso de la verdad.

JESUCRISTO

SONETO

Gimió la humanidad, y el ¡ay! sentido
Que lanzó en, su dolor, la plebe inquieta,
Fué la musa inspirada del poeta
Eternamente al infortunio unido.

Cantó la libertad; cantó atrevido
Con voz de trueno y corazón de atleta,
La razón y el derecho, que sujeta
Inicua fuerza, en miserable olvido:
Y surgió poderosa y anhelante
La figura de Cristo, que predice
Sabía, modesta, en la virtud constante;
El despota le escupe y le maldice;
El opresor le mata; pero amante
La humanidad entera le bendice.

V. RUIZ LLAMAS.

La Blasfemia.

No puede menos EL CASTELLANO de protestar contra vicio tan desgraciadamente extendido, y no seríamos verdaderos católicos si no lo hiciéramos.

Da tristeza, á la par que enciende la sangre, oír á diario en calles, plazas, paseos y hasta en círculos y cafés, esas palabras soeces, dichas por bocas que mejor debían llamarse *cloacas*, vomitar contra Dios, la Hostia consagrada, contra la Virgen y los Santos toda la inmundicia que encierran esos corazones. Jesucristo lo dijo: «habla la boca lo que siente el corazón». Toda serie de vergüenzas mezclábase con la grosera blasfemia, pecado antiguo, pues de Jesucristo blasfemaban los judíos que le crucificaron; pero pecado extendido hoy por desgracia á todas las clases sociales. No es la blasfemia exclusiva del carretero ó gente ignorante, que por costumbre ó no saber lo que dice, desata su lengua en improperios contra lo más santo, lo más divino, lo más excelso, contra Dios, su Santísima Madre y los Santos: hoy blasfema el hombre de carrera, las personas cultas; ante una pequeña contrariedad, blasfema... el niño y la mujer, ángeles del hogar. ¡Que tristeza!; tristeza si ó indignación produce que el niño, apenas sabe balbucear las cosas más necesarias, manche su lengua con la horrible blasfemia. Indignación y tristeza que la mujer, creada por Dios para formar el corazón de sus hijos, para educarlos, los dé ese ejemplo, al que conduce la falta de educación religiosa, y por ende, la de temor de Dios, que para nuestro siglo es una *antiqualla* mandada retirar, como otras tantas verdades que no convienen para vivir á la moderna.

No y mil veces no, la Religión de Cristo es una é inmutable, y lo que El condenó, condenado estará eternamente. Todo eso que se han dado en llamar convencionalismos en materia religiosa, no son tal, pues las Leyes Divinas tienen una interpretación única, sin que á través de diecinueve siglos hayan variado un ápice. No es la vez primera que tratando de este punto hemos oído decir que la blasfemia no la puede castigar Dios, como dicen los *curas*, los espíritus afeminados y pusilánimes, pues muchos lo hacen por costumbre, sin que pase por su imaginación la magnitud de la falta. ¡Cuán equivocados están los que así piensan! La costumbre no excusa ni puede minorar la gravedad de la pena. El que mata por costumbre, sufre la pena correccional, y cuantas veces reincida, cuanto más agrave su delito, la pena es mayor. Esto que en el orden social es lo común y el Código castiga más al reincidente, en el orden espiritual la costumbre agrava también la pena.

Siendo la blasfemia pecado de los más horribles y que Dios ha de castigar con severas penas, agrávalo otro mayor que va unido á él como el espíritu al cuerpo; este pecado es el escándalo producido con ocasión de la blasfemia, preferida en público y muchas veces á las menores ó personas consagradas á Dios, ó que comprenden han de herir sus sentimientos religiosos, y que desde el fondo de nuestra alma echábase una viva protesta, al mismo tiempo que pedimos á Dios lo que Jesucristo le pedía: *Perdonalos Señor*....

Pero los católicos no hemos de contentarnos con esta protesta interna, hija de nuestra acendrada fe y de nuestros sentimientos religiosos; estamos obligados á ir bajar por la extirpación de la blasfemia de todas las maneras posibles, y tanto en la conversación amistosa, como en los círculos de recreo, á reprenderla con amor, con dulzura, por convencimiento. También en la Prensa hemos de procurar hacerlo, llamando la atención de las autoridades para que

al blasfemo se le imponga el castigo determinado en el Código. Tenemos derecho á que se respeten nuestras creencias en estos tiempos de libertad para todo lo malo; la tolerancia en esta como en otras materias, sólo conduce á la depravación y corrupción de costumbres, á la barbarie, en una palabra, á pesar de nuestras protestas de cultura. No es pueblo culto ni puede serlo aquel en que se permite la blasfemia y no se castiga, y en donde no se andan cien metros sin oír, no ya de carreteros, sino de jóvenes de buenas familias, que pisan las aulas, palabras blasfemas é inmundas que hacen asomar al rostro el rubor de la indignación.

Desde las columnas de EL CASTELLANO protestamos como católicos contra tan execrable costumbre, rogando á las autoridades velen por el prestigio de esta católica ciudad, por su cultura y buen nombre, para que cuantos la visiten para admirar sus bellezas artísticas, no se escandalicen de ese lenguaje soez, impropio de un pueblo católico.

UN NOMBRAMIENTO

El Emperador Guillermo, protestante, celebra su cumpleaños el 28 de Enero, como en la católica España no podría verificarlo sin ser motejado de reaccionario y ahora de clerical.

En la capilla del Castillo tiene lugar una función religiosa, y para dar muestra de su munificencia, concede gran número de distinciones; pero lo particular es que nombra Senador vitalicio del Landtag prusiano al Cardenal-Arzbischof de Colonia, Dr. Fischer.

El periódico que publica esta noticia criticaba que en España fuera nombrado el sabio Cardenal Casañas, Obispo de Barcelona, Senador.

En país protestante se acoge con beneplácito el nombramiento de un Cardenal para Senador, y en el país esencialmente católico no se puede hacer esta distinción á quien por derecho propio debiera serlo, sin que se menoscree al que se honra firmando una elección tan justa, que tiempo antes debiera haber sido ejecutada.

Lecciones prácticas.

Ya sabíamos nosotros lo que son *Las Doctrinas* en lo que se refiere á la abnegación que supone en las damas católicas que así se acercan á los hijos del trabajo, para enseñarles las verdades de nuestra Santa Religión y abrazarlos con brazos de caridad, pero cuando se ve ese amor, esa abnegación, es en días como el domingo 10 del pasado Enero.

Consolador y edificante fué el acto que tuvimos el gusto de presenciar dicho día en el hermoso patio del Hospital de Afuera.

No obstante la crudeza del tiempo y estar nevando á la hora señalada para el reparto, nuestro virtuoso y muy amado Prelado se dignó honrar dicho acto con su presencia, siendo acompañado por el Ilustrísimo Sr. Obispo Auxiliar, el Sr. Director de la Catequesis, R. P. Montero, R. P. Goñi, el Ilustre Sr. Lectoral de la S. I. P. y algunos señores Sacerdotes más. A las tres y media de la tarde dió principio el reparto de ropas recogidas en la *Canastilla del Niño Jesús* desde el día 14 de Diciembre, distribuyendo 88 envolturas y 120 trajecitos completos, que habían sido regalados y confeccionados por las señoras de tan noble Asociación, señoritas auxiliares del Roperío y señoras caritativas de esta capital.

El reparto, admirablemente ordenado, fué haciéndose por Secciones; cada paquete de ropa lo recibían de manos del Eminentísimo y Reverendísimo Señor Cardenal é Ilustrísimo Señor Obispo, sirviendo de doble consuelo para las pobres madres, que con impaciencia esperaban las ropitas destinadas á sus tiernos hijos, recibir las de manos de un Príncipe de la Iglesia que, como amoroso Padre, se desvela por repartir cuanto tiene entre sus hijos. ¡Dios quiera colmarle de bendiciones!

El día 12, una comisión de señoras de esta Asociación fueron á hacer entrega de la *Canastilla* destinada al niño que naciera la noche de Navidad, y que por no haber nacido ninguno en dicha noche, fué destinada al primero que nació en la octava, hijo de Manuela Cepeda, que pertenece á la Sección de Nuestra Señora de la Estrella.

Las otras dos envolturas que llevaban el nombre de *Maria* y *José* han sido destinadas á los dos niños que primero han nacido en este año; la una á Alejandra González, de la Sección de Nuestra Señora de la Estrella,

y la otra á Ventura Colastra, de la de Nuestra Señora del Carímen.

¡Adelante señoras cristianas, no desmayen por nada y sigan con tan noble empresa!

No menos satisfactorio ha sido para nosotros el acto realizado en el mismo Hospital de Afuera el día 19 del pasado mes, por los señores de la Conferencia de San Vicente de Paul, instalando en dicho local una cocina económica, donde, desde aquel día, se vienen distribuyendo raciones de alimentos á los pobres de la feligresía de Santiago Apóstol de esta ciudad, en cuya Parroquia se encuentra establecida la Sección de Caballeros de la benéfica asociación, encargados de establecerla. Con esto ha dado principio un hecho aquí muy necesario, y la Parroquia de Santiago ha empezado por este medio á experimentar los consuelos y alivios de la caridad práctica.

Pero no es sólo este hecho el que de una manera patente manifiesta hasta dónde anima y conduce el espíritu católico, cuando está impulsado por la cristiana caridad, pues en el mismo día y en el mencionado Hospital, ha sido inaugurada una Sala Cuna, donde desde entonces, se albergan buen número de niños de ambos sexos, infelices criaturitas á quienes tendrían que abandonar sus padres, para ir á buscarles el alimento, ó habían de dejarlos encomendados al cuidado de manos extrañas, y aun esto les sería muchas veces imposible. Pues bien, las Hermanas de la Caridad de aquel Hospital, se hacen cargo de las criaturitas pequeñas, á las cuales atienden con la solicitud y cuidado que les ha hecho merecer el nombre, ya corriente, de Ángeles de la tierra con que se las designa, pudiendo, de esta manera, los padres de los niños, dedicarse más descuidados á proporcionarse los medios de subsistencia, en sus respectivos trabajos ó labores.

A la inauguración asistieron numerosas personas, entre ellas: el Alcalde de esta ciudad D. José Benegas, el Consejo de las Conferencias de San Vicente de Paul y gran número de caballeros y señoras que, invitados unos y atraídos por la belleza del acto otros, querían todos experimentar la complacencia íntima que se saborea en la expansión de los sentimientos católicos, de manera tan consoladora manifestados.

Además de la natural complacencia de estos actos, la sentimos muy viva también al oír las sentidas frases de ternura y entusiasmo pronunciadas por una de las niñas educadas en las Escuelas que, en el mismo establecimiento, tienen instaladas las referidas Hermanas, como asimismo el sermón sobre la Caridad pronunciado por un niño párvulo, de las mismas Escuelas; uno y otro pruebas patentes de la ilustración y educación sólidamente cristiana que allí reciben los niños.

Después, el Párroco de Santiago, D. José María Campoy, terminó el acto con un discurso muy propio, en el que, poniendo por lema la conocida frase «el movimiento se demuestra andando», demostró que, en todos tiempos, han sido las inspiraciones de la caridad cristiana las más provechosas y consoladoras para los pueblos; de lo cual es una prueba patente el nuestro, donde sus monumentos benéficos, del cual puede servir de modelo el grandioso donde se realizaba el acto, han sido edificados por la Religión mediante la mano generosa de sus Prelados. ¡Lástima grande, decimos nosotros con el Párroco de Santiago, que los pocos medios con que se cuenta ahora en estas obras benéficas, sean causa de no poder ensanchar la presente hasta donde merece y nosotros desearíamos!

La Inmaculada y Cervantes.

No estaba completamente aletargada el alma española, como, despechadamente, ha supuesto uno de nuestros fracasados estadistas, al retirarse á su tienda y coger sus armas, llorando sus desengaños, allí mismo, donde él quizá pensaría saborear sus triunfos y gozarse en sus laureles; no había llegado todavía á ese estado de profunda inconsciencia; á lo sumo, encontraríase dormida, pero con un sueño tan ligero, que ha bastado un sólo llamamiento para que al punto despertara, recobrando el pleno uso de sus facultades, y haciendo ver que éstas se mantienen vivas y en apéndice, por lo menos, para un ejercicio educativo, que de haberlo intentado á su tiempo, hubiera indudablemente producido consecuencias más ventajosas, que el abandonarlo á su propia desidia y mofarse de una incultura á que no se ha sabido, como en razón reclamaba, poner remedio.

Cierto que el conjuro empleado para esta invocación es de una virtud maravillosa y de seguro efecto en el resurgir de nuestra raza.

¡El Quijote! cifra de las glorias todas de nuestro más glorioso siglo, del siglo con que á España le bastara para hacer que todas las Naciones la rindieran homenaje como á reina y señora suya; nombre que es la evocación de un pasado que aparece tanto más grandioso, cuanto más se contrasta con la abyección de nuestro vergonzoso presente; prenda valiosísima de familia, de la familia española; único tesoro que nos ha restado de los inmensos que formaban nuestro pingüe patrimonio, y que al contemplarle, es para los descendientes de pura raza, que de ella quedamos, un lenitivo de nuestras actuales é intensas amarguras, disipándolas al traer á la memoria el recuerdo de las grandezas de nuestros antepasados, de sus hazañas épicas, concepciones sublimes, elevados amores, santos ideales por los que aquellas almas ardientes, con tal fe y entusiasmo, tanto y tan gallardamente lucharan, que supieron alcanzar, con merecida justicia, para sí propios y para su patria, el dictado de grande é inmortal; símbolo contradictorio de ambas Españas: de la España, que hasta entonces, y por un crecimiento sucesivo, habíase ido agrandando, hasta llegar á aquel histórico momento de su mayor pujanza; y de la España que desde entonces, y debilitándose lentamente, perdiera todo su brillo, hasta venir á los tiempos de hoy, de inconcebible y lastimosa postración; de la España, de los locos ridículos, hidalgos, de los de alanza en astillero, «alarga antigua», y que sobre su flaco rocín iban por el mundo en busca de imaginarias aventuras, y de la España de los locos admirables, que cabalgando sobre el corredor y fogoso alazán de su entusiasmo, llevaron á cabo aventuras que ni imaginadas, en las pasadas y posteriores centurias, de aquellos andantes caballeros de la virtud, de la verdad, del honor y de la gloria, de todos los más levantados pensamientos que el espíritu humano puede concebir, influido por las inspiraciones divinas y encendido en sus llamas.

Como la triste enamorada, que llora largas ausencias y prolongado olvido de su amado bien, al recibir de éste un mensaje, en que le dice que vive; una flor, con que la prueba que sigue amándola, y una fecha pronta, no tanto como su deseo, para la que se acabará aquel martirio de no verse...; entonces, su corazón, que parecía muerto, da repentinamente acelerados latidos, abre sus pequeñas compuertas, que há tanto tiempo cerrada había, y por las que, alborozada la sangre, entra para salir en seguida y volver á entrar después de su rápido curso, en el que riega todo su ser, poniendo brillo en sus ojos, color en sus mejillas, armonía en su garganta y vigor y frescura y vida en todo su organismo que, abatido y exangüe, íbase lentamente consumiendo y como evaporando en dolientes suspiros; así España, al poder de este misterioso conjuro, recobra su animación y lozanía; da señales de vida y de actividad; su corazón, como en otro tiempo, late al impulso de generosos sentimientos; en su cerebro se forjan nobles y fecundas ideas; se muestra gozosa, movida, preparando con amor su mejor tocado, para un día no lejano, aparecer con él, ante las demás Naciones, sus amigos ó rivales, embellecida y engalanada con sus clásicos atavíos, que ninguna de ellas, en su admiración ó envidia, supo ni pudo jamás imitar.

La Prensa, las Academias, todas las colectividades, apréstanse á celebrar, con singulares festejos, el centenario de la aparición del *Quijote*. ¡Bien lo merece tan hermoso libro! ¡Así es como debemos demostrar ante el mundo el aprecio y valía en que le tenemos!

Pero hay algo que vale más que esto, y á que, sin dejar que se apaguen nuestros entusiasmos cervantinos, debemos dedicar nuestras preferentes atenciones, y esto merece párrafo aparte.

El 8 de Diciembre del presente año, hará 50 que Pío IX, revestido de sus Pontificales, rebosante de tierna emoción, derramando lágrimas, proclamó solemnemente que la Madre de Aquel á quien El representaba, fué concebida sin mancha alguna de pecado. León XIII, que aún es llorado, quiso que este quinquagesimo aniversario de tan memorable fecha, se celebrara con extraordinaria pompa, y Pío X, nuestro actual Pontífice, guiado del mismo amor á la Inmaculada, ratificó y amplió las disposiciones de su antecesor para este objeto, concediendo infinitad de gracias espirituales, para más avalorar cuanto en el año jubilar se lleve á cabo.

¡Eh!—dirá algún curioso que haya tomado EL CASTELLANO por ver sólo hasta dónde alcanza...—, lo que yo me presumía: un periódico de novenas y octavarios...; estas son las grandes cosas que va á realizar...; algún novenario con orquesta y petitorio... y pare usted de contar. Eso mismo, señor curioso, pare usted de hablar y de hacer juicios tan aventurados como inestables; amamos tanto como el que más nuestras glorias, y por eso hemos hablado ya de la que ahora nos preocupa, de Cervantes; sólo que nosotros, sobre estos amores, ponemos un amor más alto, el amor á la Inmaculada, y cabalmente en esto, el propio autor del *Quijote* nos da provechoso ejemplo. A buen seguro, que de vivir Cervantes, más que de la glorificación de su obra, habría de ocuparse en la glorificación de la

Niña de Dios, por nuestro bien nacida,

como llama á la Virgen en las hermosas estrofas, con que la ensalza en su novela *Trabajos de Persiles y Sigismunda*.

Y no sólo Cervantes, sino todos los grandes inge-

nios de nuestra Patria, Lope de Vega, Calderón de la Barca, nuestros paisanos; el poeta Horacio, Valdivieso, el infortunado Eliso de Medinilla, han cantado con apasionamiento a María Inmaculada. Y no sólo de aquellos tiempos y de nuestra Patria, sino de todos los siglos y de todos los pueblos, Caméens, Petrarca, Dante, cantaron a la Virgen María, como ya lo demostraremos en alguna ocasión.

Y es que entonces la Fe no les estorbaba para subir hasta donde subieron; cuanto más grandes eran aquellos hombres, más creyentes; ó mejor diría, cuanto más rendida su inteligencia a la autoridad divina, más se espaciaba y profundizaba los senos inmensos de la verdad; mejor descubrían las armónicas bellezas, escondidas al común de los mortales. Y ahora se quiere ser imitadores de ellos, llegar hasta donde ellos..., darlos gloria..., pero prescindiendo de su más señalado carácter y lo que ellos apreciaban más que todos sus méritos de otro género, el carácter esencialmente católico.

Nosotros, pues, como españoles, vamos a cooperar cuanto podamos al realizamiento de Cervantes, pero como españoles y católicos vamos a poner mayor conato, en que las fiestas jubilaires de la Inmaculada, sobrepujen a todas las demás. Ya en todas partes se mueven y proyectan grandes cosas; ya comienzan a verificarse. Certámenes, peregrinaciones, asambleas se han de celebrar en todo el orbe católico; no hemos de ser menos en Toledo, hemos de corresponder a nuestra tradición; ha sido el pueblo mariano, ha de continuar siéndolo; demuéstrese en esta ocasión, ninguna mejor a trabajar por la Inmaculada, a unir nuestras voces al coro universal, que en este año se levanta en loor suyo; a comenzar ahora mismo. Felipe IV, dice un articulista, murió con remordimientos de no haber hecho lo bastante en favor de la Inmaculada, ¡después de tanto como hiciera!; sintamos también nosotros hondos remordimientos de no aprovechar el tiempo que aún resta para este objeto, y bastante a poder organizar en nuestra provincia, una campaña mariana. ¡A trabajar por la Inmaculada!

Opiniones sobre el Pontificado.

La *Vera Roma*, semanario de dicha ciudad, ha publicado durante el pasado año de 1903, diversas opiniones de autores notables, bajo el epígrafe siguiente: *El Papado, salvación de Italia y del mundo*, de las cuales traducimos las siguientes por juzgarlas de interés.

«Los intereses del género humano quieren, ó mejor, necesitan un freno que contenga a los Soberanos y que dirija la vida de los pueblos; este freno le ha puesto la Religión, por cuasi consentimiento general, en la mano del Papa.—VOLTAIRE».

«En la Edad media sólo el Papado salvó tal vez la Europa de la total barbarie, el cual extendió sus relaciones por las más apartadas regiones, siendo centro universal y punto de reunión para los Estados en particular.

«Era (el Papado) el supremo tribunal de Justicia, erigido en medio de la anarquía universal, contra el despotismo de los Emperadores, y remediaba el defecto de igualdad y los inconvenientes del régimen feudal.—AUCILLÓN».

«La Sede de Pedro tiene el depósito de la verdad, y es el pináculo de la fe, la confirmadora de los fieles; las palabras y plegarias del Señor, no eran sólo para la persona (de San Pedro) y por aquel momento, sino que preparaban el fundamento de un edificio y son valederas todavía para la Iglesia y para sus futuros designios, previstos en espíritu por el mismo Jesucristo.—DOLLINGER».

«El Papado es la vitalidad histórica que preside a la Italia. Con el Pontificado conoce ésta su acción en todo el universo, y la hace, bajo el punto de vista espiritual, la reina del mundo.—EMILIO BARDO BASANI».

«Los árabes, según antigua leyenda, dicen que la gran pirámide de Egipto fué construída por los reyes antediluvianos, y que entre todas las obras humanas ella sólo había resistido los furiosos del tiempo.

«Tal es la historia del Papado.—MICALAY».

«San Pedro es el custodio de la fe, y su boca oráculo de la doctrina.

«De éste recibieron, todos los discípulos y todas las confesiones del cristianismo, la fe, y por él mismo se recoge que todavía poseemos la verdad revelada.

«A su Sede debemos hacer corte, y rodearla todos los que andan equivocados en los conocimientos religiosos, a fin de obtener del Apóstol la fe y su confirmación.—SEPP».

«Sólo la importancia y fuerza de la Iglesia puede abrogarse el derecho y la libertad ante las tempestades que repetidas veces la han amenazado....

El Estado tiene necesidad de la Iglesia, y vendrá el tiempo en que la llamará a manos juntas.

«Al contrario la Iglesia puede vivir sin la ayuda del Estado, cual hoy se encuentra.... El despotismo militar y moderno no podían nacer, a menos que no interviniera en las cosas del mundo, como potencia dominante, el Papado.—BOHMER».

«Aun cuando nuestros antecesores eran más ó menos cultos, el Papado casi siempre se mostró superior y anticipado a su siglo.

«El poder del Papado conocía la legislación y el derecho público, era perito en bellas artes, en las ciencias y en la civilización, cuando todo el resto de la especie humana estaba sumido en las tinieblas.—CHATEAUBRIAND».

«Todas estas luces de que ahora gozamos, y que el europeo llevó para el bien de todos los países conocidos, deriva de aquella que a la caída del Imperio de los Césares creó una jerarquía firme é inamovible.

«Ella, por medio de la Religión cristiana, dió, por decirlo así, al espíritu europeo, hasta entonces miserablemente encerrado en un pequeño círculo de conocimientos, una especie de excitación eléctrica, de la cual, recibiendo movimiento y fuerza de expansión, superó n.iles de obstáculos, y vino a quedar como hoy la encontramos.—G. DE MULLER».

«Los pueblos y los reyes ¡han ganado con suprimir la jurisdicción universal de los Papas?...

«Es de dudar, después que un suceso terrible, la revolución, ocupó su puesto.—NETTEMENT».

«Mi opinión sobre el Papado y Roma?

Ahí va:

El Papado, luz inextinguible en el tiempo; Roma... su candelero: la Sede del AMOR—leyendo su nombre del revés.

Por la traducción,
M.

Toledo-1904.

D. MARIANO BRINGAS

Tras breve y traidora enfermedad ha fallecido en esta ciudad, el día 5 de los corrientes, el laborioso ó inteligente Secretario de este Excmo. Ayuntamiento D. Mariano Bringas y Portillo, teniendo en sus últimos momentos el consuelo de verse confortado con los Santos Sacramentos y pasar de este mundo en medio de los solícitos cuidados de su atribulada y numerosa familia. Al tener el sentimiento de dar a conocer a nuestros lectores tan lamentable desgracia, cumplimos el triste deber de unirnos al dolor de la afligida familia a quien acompañamos en su justa pena.

PARA EL SEÑOR ALCALDE

Amante, como el que más, de esta histórica ciudad; entusiasta de los sin iguales edificios que encierra y en los que, con indelebles caracteres está escrita la Historia de España, nos proponemos, en esta Sección, llamar la atención del Sr. Alcalde respecto de algunas faltas que, a poca costa, creemos puedan ser remedadas, y colocar a Toledo a la altura que de derecho le corresponde.

No hay que confundir la antigüedad con la vejez, cosas muy distintas, y si hay monumentos ó fragmentos de los mismos que a toda costa merecen conservarse, aunque preciso fuera encerrarlos en una vitrina, hay otros edificios que por ornato y hasta por higiene deben desaparecer lo antes posible.

Y dicho esto, como proemio de los artículos que, si el público les dispensa el expresado favor, hemos de escribir en los sucesivos números de esta nueva publicación, nos limitaremos hoy a llamar la atención del digno Presidente de nuestro Municipio, respecto del lamentable estado en que se encuentra el piso de la parte exterior de la Estación férrea.

Los días lluviosos se pone verdaderamente intransitable, y siendo esto lo primero que vé el forastero que a nuestra ciudad llega, da una lamentable idea de la policía de la misma el contemplar aquel inmundado lodazal, cuyo arreglo no nos parece es tan imposible, que no pueda tener práctica realización.

Para terminar haremos una pregunta al Sr. Alcalde. ¿Hay algún encargado de la limpieza del Puente de Alcántara? Nosotros, que tenemos la desgracia de tener que transitarlo mucho, no lo conocemos, y hay momentos en que la basura lo llena por completo y el paso por aquel lugar causa repugnancia. Creemos esto de fácil remedio y no encomendar la limpieza única y exclusivamente al dios Eolo, que ahora es el encargado de barrer dicho Puente.

Suponemos que esto quizás no caiga bajo la acción directa del Sr. Alcalde, pero al menos él, será el obligado a mandar que se ejecute por quien corresponda.

PRONÓSTICO DEL TIEMPO

PRIMERA QUINCENA DE FEBRERO

En esta sección encontrarán nuestros lectores, publicados por quincenas, los pronósticos del tiempo, debidos al Sr. S. Feijóon, tan acreditado ya en esta clase de trabajos, y el cual, con una amabilidad que le agradecemos muchísimo, ha tenido la atención de remitirnoslos directamente para su publicación en EL CASTELLANO, con promesa de seguir mandándonos en lo sucesivo.

Primera quincena de Febrero.—El viernes 5 de Febrero la depresión del Cantábrico estará en el Mediterráneo, entre Baleares y Golfo de León, y se producirán algunas lluvias y nieves, especialmente en la parte NE. de la Península, con vientos de entre O. y N.

La depresión de Baleares se encaminará hacia Sicilia y Túnez el sábado 6, y una nueva borrasca descenderá al mar del Norte; pero ni una ni otra serán sensibles en este día en la Península, como no sea sólo algún tanto en el N. y NE.

El domingo 7 la borrasca del mar del Norte se hallará por los Países Bajos; otro centro de perturbación se formará en el Mediterráneo superior, y nuevas fuerzas del Atlántico avanzarán hacia el NO. y SO. de la Península.

Se producirán solamente algunas lluvias, particularmente desde el NO. y N. al Centro, con vientos de entre SO. y NO.

El lunes 8 habrá centros borrascosos en el mar del Norte y en el Mediterráneo, entre el Golfo de León y Baleares.

Seguirán registrándose algunas lluvias y también nieves, particularmente en la mitad oriental de la Península, con vientos del tercero y cuarto cuadrante.

Del 9 al 11 dominará el buen tiempo en la Península, sin embargo, caerá alguna lluvia en Andalucía y Levante el 9 y el 11, debido a la presencia de mínimos barométricos entre Argelia y Marruecos.

Del 12 al 13 pasarán centros de baja presión desde el Cantábrico y SO. de la Península al Golfo de León y parajes de Argelia respectivamente, y ocasionarán algunas lluvias en nuestras regiones, principalmente en los días próximos a las trayectorias de estos núcleos de perturbación.

Otras depresiones que empezarán a invadir la Península por el SO. y NO. el domingo 14, produciendo algunas lluvias desde el O. al Centro, se hallarán el lunes 15 en el Mediterráneo, y seguirán causando algunos chubascos en la mitad oriental.

S. FEIJÓON.

29 Enero 1904.

NOTICIAS

Cediendo a indicaciones de nuestro amigo D. Antonio Ibor, fundadas en sus perentorias ocupaciones, cesa desde el presente número en la dirección de EL CASTELLANO, quedando, sin embargo, a nuestro lado como uno de los más entusiastas cooperadores con todas sus fuerzas a la prosperidad de nuestra empresa.

De todos modos celebraremos muy mucho terminen pronto las causas que le han obligado a tomar tal resolución.

Toledo.—Con disgusto hemos visto muchas veces a los chicos, algunos ya *espigadillos*, jugar a la pelota haciendo frontón de los muros de la Catedral, particularmente en las puertas Llana y de la Feria, y llamamos la atención del Sr. Alcalde porque, dada su rectitud y religiosidad, suponemos no ha de permitir la continuación de un abuso poco religioso y nada culto, pues intercepta ó al menos impide el libre tránsito por dichos sitios.

Se preparan con gran entusiasmo, en muchos pueblos de esta provincia, singulares y solemnes fiestas religiosas y literarias para unirse a las que en todo el orbe católico se han de hacer por indicación de Su Santidad, en honor de María en el Misterio de su Concepción Inmaculada.

De los acreditados talleres de escultura de los Sres. Ureña y Carbonel, (Valencia).

Colón, 14, han llegado a esta ciudad, casa de los Sres. Camarasa, dos artísticas imágenes de los Sagrados Corazones de Jesús y María, destinadas a un pueblo de esta provincia. Por la perfección y primor con que están labradas merecen verse.

Talavera de la Reina.—Según nuestros informes, pronto se ha de inaugurar, en Talavera de la Reina, un Círculo Católico de Obreros, donde éstos, apartados de los muchos peligros de otros Centros, puedan recibir educación social cristiana, y fraternizar entre sí con la verdadera hermandad. En algunos otros pueblos de nuestra provincia, nótese el mismo hermoso despertar. Adelante en la buena labor.

Mora de Toledo.—La importancia que cada día va adquiriendo la fabricación de aceites de orujo se va notando en esta provincia a juzgar por las nuevas fábricas que se establecen para explotar tan lucrativa industria.

Sólo en la villa de Mora de Toledo hay ya tres fábricas de aceites de orujo, establecidas en el corto espacio de tres años, y actualmente la Sociedad eléctrica *La Progresiva*, domiciliada en dicha villa, está construyendo una nueva fábrica dedicada a la mentada extracción de aceites de orujo.

D. José Maestro Muñoz, del comercio de Mora de Toledo, ha comprado la antigua Posada de los señores Contreras, extensa finca situada en el centro de la población y en su plaza principal.

El señor Maestro Muñoz va a transformar completamente dicha finca, dedicando parte de ella a comercio y almacenes, y construyendo, en el terreno restante, un local espacioso para dotar a Mora de una Fonda cómoda y confortable, reforma que verdaderamente hace falta en esa villa, por lo numerosa que va siendo de día en día la población flotante de la misma, y en donde, aunque hay varias casas de huéspedes, no existe una verdadera Fonda.

Alcalá de Henares.—Felicitamos con gusto a D. Ramón Guerra y Cortés, Abad de Alcalá de Henares, por el religioso y brillante discurso pronunciado ante los Hijodalgos de Madrid, con motivo de la fiesta que anualmente celebra este Cuerpo colegiado de la nobleza, al cual dirigió el señor Guerra ardorosa exhortación para que salieran briosamente a la defensa de la causa católica, y nosotros pedimos a Dios tenga cumplida y práctica acogida tan oportuno llamamiento.

Santa Cruz del Retamar.—Para bien de los pobres y moralización de la juventud, se ha reorganizado la conferencia de señoras de San Vicente de Paul y se ha abierto una Escuela dominical. Estas obras de caridad y celo apostólico deben propagarse.

Sonseca.—Con gran éxito se ha puesto en escena en el lindo teatro del vecino pueblo de Sonseca, el día 2 de los corrientes, la zarzuela titulada *El Premio de Sac Adae*, la cual ha sido tan aplaudida como antes lo había sido la titulada *El buen consejo de un niño*, ambas originales de D. José López Ahijado, Profesor de Instrucción primaria de Mazarambroz (Toledo), a quien felicitamos, como igualmente a la compañía de precoces actores de Sonseca, que tan admirablemente saben interpretar tales obras.

Yuncles.—Digna de aplauso es la conducta de las autoridades eclesiásticas y civiles de esta villa: destruída en gran parte la hermosa bóveda del Templo parroquial, y no siendo posible esperar más tiempo para su restauración, han puesto en práctica ingeniosos y laudables medios, mediante los cuales han recaudado ya una buena cantidad con la cual empezarán las obras muy en breve.

Y nosotros de la Catedral.... ¿qué?

TOLEDO

IMPRESA VIUDA E HIJOS DE J. RODRÍGUEZ
SANTO TOMÉ, 23.—TELÉFONO 61.

Taller de Hojalatería
DE LA
Viuda de Toledo.

Pongo en conocimiento de mi numerosa clientela y del público en general, que esta antigua casa continúa establecida en la calle del Hombre de Palo, núm. 10, no habiéndose trasladado á ninguna otra parte, como pudiera deducirse del anuncio publicado por mi antiguo oficial D. VICENTE MORAGÓN, al ofrecer el taller que ha establecido por su cuenta.

Esta casa sigue ejecutando cuantos trabajos se la encarguen, con el esmero y economía que tiene acreditados en su larga existencia.

10, HOMBRE DE PALO, 10



Academia San Ildefonso

dirigida por los

HH. MARISTAS DE LA ENSEÑANZA

Calle del Lócum, 16.

El Instituto de Hermanos Maristas de la Enseñanza, aprobado por la Iglesia y autorizado en España por Real orden de 1888, como Institución docente, se halla establecido ya en muchas capitales y ciudades del Reino.

Con el beneplácito de Su Eminencia y de las dignísimas Autoridades de Toledo, acaba dicho Instituto de fundar en esta católica y culta ciudad

CALLE DEL LÓCUM, 16

un Centro de enseñanza con el título de

Academia San Ildefonso

concretándose para hasta el próximo curso en preparar niños para el ingreso del Bachillerato y Comercio, en dar repaso de asignaturas, lecciones particulares y prácticas de Lenguas (Francés, Inglés), Dibujo y Caligrafía; contando para la enseñanza de los idiomas con profesores regresando de las propias naciones.



- ENCUADERNACIÓN
- IMPRESA
- LIBRERÍA
- OBJETOS DE ESCRITORIO

Viuda ó hijos de J. Peláez.

COMERCIO, 55—LUCIO, 8
TOLEDO

"EL CASTELLANO"
Periódico semanal, LITERARIO y de ENSEÑANZA.
BOLETÍN DE SUSCRIPCIÓN

D. residente en provincia de calle núm., desea se le considere como suscriptor durante trimestres. (Firma)

Remítase á la Administración en sobre abierto, franqueado con un cuarto de céntimo.

Miguel Gálvez
SELLOS DE CAUCHO Y METAL
CRISTO DE LA LUZ, 22.
TOLEDO

A VISO

Rogamos á los señores que se han ofrecido á ser nuestros Corresponsales y á los que de nuevo quieran aceptar este cargo, nos remitan, con la mayor frecuencia, toda clase de noticias é informaciones, que publicaremos sin necesidad de manifestar su procedencia.

El envío pueden hacerlo á la Administración de EL CASTELLANO, en la forma corriente de carta ó en sobre abierto, manifestando en él que son cuartillas para la imprenta y franqueándolo con sellos de un cuarto de céntimo.

"El Castellano"

Se admiten suscripciones para este periódico, que se publicará todas las semanas, al precio de 0'65 pesetas trimestre, encontrándose también de venta en el Centro de periódicos de

Venta de Casa.

En esta ciudad se vende una en muy buen estado, con pozo, aljibe y fuente, sitio céntrico y bastantes y extensas habitaciones.

Para tratar del precio y condiciones, en la Redacción de este periódico.

TOLEDO

BARRIO NUEVO, 17

BARRIO NUEVO, 17

TOLEDO

Vicente Moragón

Este antiguo y acreditado oficial de D. MARIANO TOLEDO, que hasta ahora venía desempeñando el taller de la viuda de expresado señor, en la calle del Hombre de Palo, se ha trasladado á la del Arco de Palacio, desde donde ofrece sus servicios á la numerosa clientela que antes servía desde el antiguo taller de TOLEDO

TALLER
DE
RESTAURACIÓN Y ENCARNAÇÃO
DE
Imágenes de Madera.
BARRIO NUEVO, 17.-TOLEDO

BAZAR DE MARIANO ORTIZ

En este establecimiento antiguo y acreditado, se encontrarán en buenísimas condiciones de precios y en toda clase de modelos y formas de estilo corriente y clásicos de la antigüedad, cuantos muebles, camas y sillerías puedan desearse.

VENTA
Á PLAZOS Y AL CONTADO

BAZAR DE MARIANO ORTIZ

Si desea usted tomar un exquisito CHOCOLATE compre usted el de los RR. PP. Benedictinos

En las buenas tiendas de ultramarinos y comestibles.

GRAN ESTABLECIMIENTO DE COGHES

DESPACHO CENTRAL:
Plata, 28, y Ropería, 4
Teléfono, 54.

COCHERAS:
San Salvador, 4
Teléfono 143.